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Protokoll JV Sek1 2021 

 

Protokoll  
Fraktionsversammlung Sek 1 GR vom 02. Oktober 2021 

Hotel Reine Victoria, St. Moritz 

 

Fraktionskommission 
 
 
Anwesend: Andreas Spinas Kommissionspräsident, Delegierter LEGR 
 Urs Stirnimann Kommissionsmitglied, Delegierter LEGR 
 Mario Wasescha Kommissionsmitglied 
 Marco Flütsch Kommissionsmitglied 
 
 Donat Rischatsch Kommissionsmitglied (entschuldigt) 
   
 
 
1. Begrüssung  
 
Nach einem spannenden Vortrag im Rahmen der LEGR Tagung begrüsst Andrea Spinas die Anwesenden. Dieses Jahr 
nehmen 33 Personen an der Fraktionsversammlung in St. Moritz teil.  
 
Gäste 
Philipp Benguerel (Rektor der Kantonsschule Chur) 
 
Francestg Friberg (Präsident Conferenza Generala Romontsch Sursilvan) entschuldigt 
 
Andreas beginnt die diesjährige Fraktionsversammlung mit vielen Schlagworten in Frageform. Passend zum Schluss 
des Gedichts findet jeder auf seinem Stuhl einen Jägermeister und ein Kinderüberraschungsei. Sein Statement: «Ich 
habe unterdessen mehr Fragen als Antworten.» 
 
 
2. Wahl von der Stimmenzähler 
 
Da es keine Anträge mit einer anschliessenden Abstimmung gibt, werden keine Stimmenzähler gewählt. 
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3. Genehmigung Protokoll GV 2020 
 
Das Protokoll der letztjährigen Fraktionsversammlung wird einstimmig genehmigt und vom Präsidenten verdankt. 
 
 
4. Rückmeldung der Anträge 
 
1. Antrag Zillis: 
Der Vorstand der Fraktion Sek 1 wird beauftragt, sich an den entsprechenden Stellen beim Kanton für eine Anpassung 
der Handreichung einzusetzen. Das Lernatelier soll nicht mehr zwingend als Block angeboten werden müssen. 
 
Der Antrag wurde im Juni in der Resonanzgruppe LP21 durch die Präsidentin des LEGR Laura Lutz vorgebracht. 
Bedauerlicherweise wurde der Präsident der Fraktion Sek 1, Andreas Spinas, nicht zu dieser Sitzung eingeladen, um 
das Anliegen der Fraktion persönlich vertreten zu können. Der Antrag Zillis wurde vorerst abgelehnt 
Der ausdrückliche Wunsch des Präsidenten ist es, dass bei einer Evaluation der Schule das Anliegen des Antrags 
vertreten und beim Schulinspektorat vorgebracht wird. 
 
Hinweis Änderungsantrag: 
«Das Pflichtfach Individualisierung kann in zwei Blöcken an zwei verschiedenen Tagen oder am gleichen Tag (2 Lekt. 
Projektunterricht / 3 (2) Lektionen Lernatelier) oder in einem Block (5 (4) Lektionen) an einem Halbtag pro Woche 
durchgeführt werden. An deutschsprachigen Schulen kann der Lernatelier Unterricht auch als eine Doppel - und eine 
Einzellektion durchgeführt werden.» 
 
 
2. Viertelnoten 
Die Beurteilung der Sachkompetenz in Noten der Schüler soll mit Viertelnoten abgebildet werden können. 
 
Der Antrag wurde vom AVS abgelehnt. 
 
 
3. Lehrmittelfreiheit 
a) Für die Fächer D/M/E/I sollen den Lehrkräften verschiedene geprüfte Alternativen (analog BL) zur Auswahl stehen. 
 
b) Bei der zukünftigen Evaluation von neuen Lehrmitteln soll eine vom Kanton bestellte Lehrmittelkommission 

eingesetzt werden, welche die Lehrwerke auf ihre Praxistauglichkeit prüft. 
 
Die geleitete Lehrmittelfreiheit wurde unter dem Vorwand der Sprachenvielfalt in Graubünden und der 
Synchronisation mit dem Gymnasium abgelehnt. 
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Diese Begründung kann seitens des Vorstandes Sek 1 nicht nachvollzogen werden. Die Recherchearbeit zeigt, dass 
für alle Sprachregionen des Kantons eine geeignete Auswahl an Lehrmitteln für die Oberstufe bereitgestellt werden 
könnte. 
Weiter sei gesagt, dass die Prüfungsthemen der Einheitsprüfung detailliert ausformuliert sind (auch dank des LEGR). 
Da das Amt den Antrag nicht unterstützt bleibt nur der Weg über die Politik. Zuerst wird noch abgewartet, bevor man 
diesen Schritt unternimmt. 
 
 
5. Anträge der Fraktionskommission Sek 1 GR 
 
Es sind keine Anträge eingegangen. 
 
Der Präsident weist auf den politischen Ablauf bei Anträgen seitens der LEGR Mitglieder hin. Es ist wichtig, dass die 
Anliegen (und seinen sie noch so klein) vier Wochen vor der Delegiertenversammlung schriftlich eingereicht 
werden. So kann an der DV offiziell darüber diskutiert und abgestimmt werden. Spontane Anträge kosten die 
Geschäftsleitung viel Zeit und Ressourcen, um darüber zu beraten. Bis es zu einer Umsetzung kommt, vergeht fast 
ein Jahr. 
 
 
6. Anliegen der Kommission Sek 1 GR 
 
Auftrag Cavegn: Abschaffung der Gymiprüfung 
Es kam zu einem Austausch mit Dr. Prof. Eberle. Er ist von der Regierung beauftragt, den von der Politik geforderten 
Bericht zu erstellen. 
 
Eine kleine Umfrage in der Lehrerschaft hat ergeben, dass die Prüfung nicht abgeschafft werden soll. Anpassungen 
bei der Prüfung sind aber durchaus denkbar. Dies wurde von der Vertretung Sek 1 an der Sitzung mit Dr. Prof Eberle 
vorgebracht.  
 
Beispiele für mögliche Anpassungen: 
 
1. Gewichtung des Sek – Zeugnisses (Kantonsschulprüfung-Vornoten) anpassen 
2. Aufsplittung der Einheitsprüfung der 2. Oberstufe (FMS/HMS und Gymnasium) 
3. Wiedereinführung der mündlichen Prüfungen zwecks Kompetenzüberprüfung in den «Nebenfächern» 
 (Überprüfung von Leseverständnis, Transferdenken etc., persönliches Kennenlernen, evtl. Motivationsabfrage 

analog eines Bewerbungsschreibens für eine Berufslehre) 
4. Das Lehrerteam eines Schulhauses gibt eine Empfehlung ab 
 
Zurzeit wird der Bericht abgewartet. Die Sek 1 macht sich dafür stark, dass die Aufnahmeprüfung weiterhin 
durchgeführt wird. 
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6. Anliegen an die Kommission Sek 1 GR 
 
Bewertung der Individualisierung und der Projektarbeit: 
Die Individualisierung oder die Projektarbeit sollte separat bewertet werden. 
Zurzeit gibt es keine Möglichkeit, dies im Notenzeugnis separat zu definieren. Unter Umständen kann mittels 
Lernbericht die separate Note zugewiesen werden. Dabei ist darauf zu achten, dass im Zeugnis das Feld «Lernbericht 
liegt bei» angekreuzt ist.  
 
 
Absenzen im Zeugnis 
Hier war die Abstimmung an der letzten Versammlung so knapp ausgefallen, dass das Ziel vorläufig nicht 
weiterverfolgt worden ist. Sollte der Wunsch aufkommen, nochmals darüber zu diskutieren führt der richtige Weg 
über einen erneuten Antrag an die Kommission Sek 1 GR. 
 
 
6. Jahresbericht Sek 1 2020/2021 
 
Der Jahresbericht des Präsidenten ist allen Fraktionsmitgliedern vorgängig zugestellt worden. Der Bericht wird von 
der Fraktionsversammlung genehmigt und verdankt.  
 
 
7. Varia 
 
a) Die Fjutscher findet dieses Jahr statt. Das Rahmenprogramm wurde zwar abgesagt, aber für die Mitglieder der 

Fraktion Sek 1 wird ein geführter Rundgang organisiert. Der Rundgang findet am 17. November 2021 von 
15.00 – 17.00 Uhr statt (abhängig von der pandemischen Lage). 

 
b) Juristische Vorlesung (Austauschtreffen Sek 1) 

Diese findet frühstens im Frühling 2022 statt. Die Durchführung hängt von der aktuellen Coronasituation ab. 
 

c) Philipp Benguerell wird gefragt, wie er die Zusammenarbeit zwischen Sek 1 und Kantonsschule wahrnimmt. 
 Die Zusammenarbeit wird sehr geschätzt und als gut erachtet. Problematisch ist das Fach Mathematik. Dies sei 

jedoch Lehrmittelbedingt. Damit die fachlichen Lücken geschlossen werden können, werden einzelne Kapitel 
in separaten Zusatzkursen angeboten. 
Was die Aufnahmeprüfung betrifft vertritt die Gruppe der Rektoren die Meinung, dass es nach wie vor eine 
Prüfung brauche. Aus seiner Sicht findet eine richtige Selektion statt. Die Aufnahmeprüfungen für das 
Gymnasium funktionieren gut. 
Im Anschluss an das kurze Statement fand eine Diskussion zu diesem Thema statt. Der Schwerpunkt beruht vor 
allem auf den Vorbereitungskursen im schulischen Bereich und im Privatsektor. 
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d) Andreas Spinas Arbeit wird von Urs Stirnimann im Namen der Kommission Sek 1 gelobt und verdankt. 
 

Chur, den 09.10.2021 Marco Flütsch 

 
 
Fiutscher 
 
Weiterbildung für Sek1 Lehrkräfte an der Fiutscher 17.11.2021.  
Gelungene "Brückenschlagtagung" zwischen Sek1 und dem Gewerbeverband GR. Ein herzliches Dankeschön an alle 
Mitwirkenden, namentlich an Regierungsrat Jon Domenic Parolini, an den Präsidenten Viktor Scharegg und an den Direktor 
des KGV GR Maurus Blumenthal und an den Amtsleiter des Amtes für Berufsbildung GR Curdin Tuor.  
Wir freuen uns auf eine Weiterführung im 2023. 
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Berufswahl 

https://www.lehre-gr.ch 
https://jugendprojekt-lift.ch/ueber-lift/film-de/ 
https://www.tecladies.ch 
https://www.lehrstellencheck.ch 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Südostschweiz 08.12.21 

 
              

 
LP21  
 
FAQs: www.gr.ch/DE/institutionen/verwaltung/ekud/avs/Volksschule/Lehrplan21_FAQ_de.pdf 
 
 
 
 
 
 
 

lehre-gr.ch ist ein Produkt der Mediadschungel GmbH 

Mediadschungel GmbH  ·  Rheinstrasse 71  ·  7012 Felsberg  ·  +41 81 356 77 77
info@lehre-gr.ch  ·  www.lehre-gr.ch  ·  info@mediadschungel.ch  ·  www.mediadschungel.ch

Lehrstellen  

offene Lehrstellen  

in Graubünden

Lehrberufe 
Welche Berufe  

gibt es und welche  
Tätigkeiten werden  

dabei ausgeübt?

KontaktformularDas Kontaktformular  
auf den Unterseiten  

für den Erstkontakt mit  
den Lehrbetrieben

                                   Dez. 2021 /  Jan. 2022

Aktuell auf lehre-gr.ch

Marc Wieser    
Eishockeyspieler, Schweizermeister

«GOHN DU 
     DIINA WÄG !»

Interessen-

Check 



 
 

2. 21/22 Newsletter Fraktion SEK1 Dezember 2021 
 

 

 

 
Internet und Social Media  
 
Der LEGR führt neben einer Internetseite auch eine Facebook Seite, welche ohne Mitgliedschaft funktioniert. Es werden Presseartikel rund 
um das Thema Bildung und Schule gepostet. Ein Besuch lohnt sich! 
 
LEGR:    https://www.facebook.com/Lehrpersonen.GR/?ref=hl     
   https://www.legr.ch 
 
 
 
Weiterbildungsangebot 
 

 
 

 

http://www.phgr.ch/weiterbildung/weiterbildungskurse/ 
http://www.phgr.ch/weiterbildung/zusatzausbildungen/ 
 

 
 

http://www.swch.ch/ 

 
https://www.cambridge-exams.ch/seminars/overview.php 

 
 
 
 
Daten  
 
Jahresversammlung LEGR / SEK1  Samstag. 1. Oktober 2022 (save the date)  

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 


